

ALCOY 5 DE MARZO DE 1880.

### UN PENSAMIENTO.

Autorizada legalmente la Junta de la Beneficencia de esta ciudad, para la creación de una lotería que corra parejas con las establecidas en las instituciones benéficas «Casa de Desamparados de Reus», «Beneficencia de Valencia», «Asilos del Pardo», etc., nos extraña sobre manera que duerma el sueño de los justos tan útil recurso, máxime cuando se agita la idea de fundar un edificio *ad hoc* para la institución de dicha especie que existe entre nosotros. Según sabemos, se tropieza con algunos inconvenientes para ver rápidamente realizado el pensamiento, sinduda por la falta de recursos, debida, masbien que á la ausencia del sentimiento de la caridad, á la de sobra de medios con que todos los días se nos invita á ejercerla, siendo este el origen de aquel abandono.

Sin pretension de dar lecciones á la Junta, que sobrado se desvela por los acogidos que sustenta y ampara, y aun con la seguridad de que habrá estudiado el asunto, y tal vez lo habrá abandonado no usando del citado derecho por la casi seguridad de obtener pérdidas en las primeras estracciones, nos atrevemos, á formular un pensamiento que, aunque presentado en embrion, pudiera muy bien germinar, y con la ayuda de Dios y la voluntad de nuestros paisanos dar en día no lejano los suficientes frutos, no ya para el mejoramiento en las condiciones de existencia de los acogidos, sino tambien para ver realizado en breve plazo el laudable proyecto de dotar de edificio propio y adecuado, á la primera institución benéfica de carácter particular, que los alcoyanos han podido montar, y que, por ser legado *casi* de nuestros padres, es el primero que debemos mirar con ojos benignos y de predilección.

Descarnado el pensamiento, es el siguiente: Nadie ignora que los alcoyanos juegan mucho á esas loterías ó rifas podemos decir baratas, y es lástima que todo el dinero que en ellas se emplea salga de Al-

coy, cuando aquí podría quedar. Póngase por base, al repartimiento de premios y valor de los billetes, un aumento de probabilidades en las suertes de los primeros, y un poco menos de coste en el precio de los segundos, y los alcoyanos solo comprarán los billetes de la rifa de nuestra Beneficencia. Esta misma base servirá para llamar la atención fuera de Alcoy, y es indudable que pronto las suertes de la Beneficencia figurarán al lado de las de la Estrella benéfica, los Asilos del Pardo, y tantas otras. No se nos oculta que lo probable en las primeras estracciones sea, por la no venta del total de billetes, el pagar en premios mas de lo que se recaude; pero si la base ofrece alicientes poderosos no aumentará el crédito en la venta al estrecho de que muy pronto sino se llegan á espunder segun las series, como hacen algunas de las citadas rifas, por lo menos se venda el total de billetes emitidos? ¿Llegados á ese extremo, no es ya una renta segura la explotación del citado derecho, que puede abastecer no solo á las necesidades de los acogidos, sino tambien á amortizar el coste de las obras que se proyectan?

Se nos dirá. ¿Y quién sufraga las pérdidas que se originen en las primeras estracciones? La solución, á nuestro parecer, es, no solo factible, sino sencilla. ¿Qué alcoyano de regular posición se negará á suscribirse al fondo de reserva que se forme por acciones de 500 ó 1000 reales hasta cubrir un capital de 15 á 20 mil duros que podrán hacer falta á lo sumo, siendo como deben ser las acciones amortizables con los primeros ingresos sobrantes, por cuya razón, sin desmembrar su caudal y solo con un simple adelanto, puede hacer una obra de caridad? El citado fondo de reserva creemos es muy sobrado capital para cubrir los déficits que puedan resultar en las primeras estracciones; y una vez ya en la senda de sobrantes, y aun antes, podría proponerse un anticipo análogo para la pronta terminación de las obras del nuevo edificio proyectado, y despues..... ¡todo para nuestros hermanos indigentes que bien lo han menester!

Pudiera haber quien tachase nuestro pen-

samiento de descabellado é insensato; pero á estos tales hemos de preguntar: ¿si nuestro pensamiento es como dicen, no revela al menos en el fondo buenos deseos y ánimo de ayudar á los alcoyanos caritativos que piensan en mejorar la suerte de sus paisanos pobres?

### LA LIGA CONTRA LA IGNORANCIA.

De nuestro ilustrado colega *Las Provincias*, de Valencia, tomamos el siguiente interesante artículo, primero de una serie que está publicando, en el que se hacen algunas oportunas y acertadas consideraciones acerca de la misión de la nueva Sociedad ó «Liga contra la Ignorancia». En su día nos adherimos al pensamiento que informa tan útil institución, y hoy repetimos de nuevo hallarnos conformes y dispuestos á coadyuvar en toda la extensión que nuestras fuerzas alcancen, para la consecución de los levantados fines que se propone.

#### I.

Vemos con verdadero placer que la prensa de todos los matices, salvo alguna rarísima é inconcebible escepcion, no solamente presta su valioso apoyo á la asociación iniciada en esta capital para combatir la ignorancia sino que, comprendiendo la alta trascendencia del generoso pensamiento en que se inspira la Liga, comienza á esponer algunas importantes y acertadas consideraciones, que contribuirán sin duda á ilustrar la opinión pública y que no deberán perderse de vista.

Varios son los periódicos que han fijado su atención en este asunto, y han elogiado como se merece las aspiraciones de la Liga. *Las Provincias* del 27 traslada á sus columnas algunas observaciones que acerca del particular ha leído en un diario de Madrid, y que revelan un conocimiento claro del carácter que debe imprimirse á la instrucción y á la educación del pueblo. No basta, en efecto, como dice muy oportunamente el mencionado diario, enseñar á leer, es preciso que se enseñe á sacar fruto de la lectura.

¡Cuán maravillosos son los efectos de la acción del país, cuando acierta á ocuparse, por su propia cuenta, de los asuntos de la enseñanza! Apenas acaba de manifestarse en limitada escala la iniciativa particular para promover algun adelanto en la difusión de la enseñanza, y ya se van señalando con ojo certero las verdaderas necesidades que sentimos en este punto, y despertando en la opinión general ideas que jamás han salido en nuestra patria del reducido círculo de las Revistas pedagógicas, y que, por luminosas que sean han pasado para casi todos desapercibidas.

En los países mas civilizados no hay ciudadano que se crea dispensado de intervenir en la vida de la enseñanza, y de cooperar á sus progresos con sus recursos materiales, con su inteligencia y con su actividad personal. Aquí, por el contrario, son muy pocos los que se acuerdan para nada de la instrucción primaria. El legislador creó las escuelas que juzgo posibles ó necesarias, las organizó, les dió programas y textos encargó su conservación y vigilancia á la administración oficial, y con esto todos nos hemos creído dispensados de pensar en la enseñanza. Cuando mas, bastará que algunos periódicos se encarguen de informar al país respecto del estado floreciente de los establecimientos de instrucción pública. Pero no nos hagamos ilusiones si no queremos recoger amargos desengaños. Las naciones que se empeñan en aparentar un grado de cultura y de vitalidad que no tienen, se exponen á perecer asfixiadas, como los insensatos que, respirando una atmósfera viciada, se contentan con quemar incienso para desorientar los sentidos.

Es cierto que el Estado ha hecho mucho en favor de la cultura del pueblo, multiplicando los centros de enseñanza; pero esto no basta para satisfacer las necesidades presentes en materia de instrucción ni los establecimientos existentes se hallan tampoco á la altura de sus circunstancias.

—á quien dedico estos renglones, á pesar de que hace mucho tiempo no sé si es muerto ó vivo,—tomó entonces la palabra, y, sobre poco mas ó menos, vino á contaros lo que sigue:

Quiero que forméis una idea exacta de lo que es ese tipo sublime que medio habeis adivinado. Luego podreis vosotros deducir las consecuencias que querais en pró ó en contra de la civilización actual, y de la civilización en general; podreis seguir discutiendo acerca del maniqueísmo, del instinto de los animales, del mérito y demérito de las acciones humanas y de la forma social que se aviene mejor á nuestra naturaleza caída... En cuanto á mí, hombre práctico, me contentaré con referiros un hecho, ó sea con acusarme de una culpa.

—¡Historia tenemos! dijimos todos arrellanándonos en las sillas; así termina toda buena conversacion.

—¡Hable el capitán!

Este encendió el tercer cigarro y dijo: —Desde que salí del colegio é ingresé en las filas, hasta hoy, que han pasado

que nada amaba en el mundo tanto como á mí, y nunca recibió una prueba de mi estimación; que nunca oyó de mis labios una palabra afectuosa; que no estrechó mi mano al separarse de mí; que no me abrazó al volver á verme; que no pudo decirme en los peligros de la guerra... ¡Cuidado, amo mio! que siempre amó, calló y sufrió en mi presencia, como un pária ante su Dios, como un eunuco ante la sultana, como un esclavo ante su dueño.

¡Oh!... pero, eso si... estoy seguro de que no me engaño... y despues lo he pensado muchas veces... Si Garcia hubiera caído enfermo; si me hubiera querido abandonar; si hubiera llorado delante de mí... en aquel mismo punto hubiera dejado de ser mi inferior; le hubiera dicho: «Garcia, no podre vivir sin verte...» en fin, me hubiera dado cuenta de que éramos dos hombres que se amaban como hermanos!

No exagero, amigos míos. Considerad lo que para un oficial es su asistente.

Cuando á media noche volvía yo á mi alojamiento, solo, triste, fastidiado, él era quien me esperaba.

El me hacia la comida con mil afanes. Las sobras de mi comida eran su alimento.

Yo, soldado voluntario, recibía ochocientos reales mensuales por pasarme.

El, soldado forzoso, ahorraba seis cuartos el día que mas, y estaba trabajando siempre.

Yo no le pagaba...

El me servía con gusto, con entusiasmo, con cariño.

Y sin embargo... no sé por qué... (preocupaciones mezquinas que se arraigan en nuestro corazón) yo trataba á Garcia con cierta dureza.

Solo le hablaba para mandarle, para reñirle por un descuido ó para prohibirle alguna cosa.

Mi voz era su ordenanza viva.

¡Qué diablo! Yo soy hijo y hermano de militares, y la costumbre de obedecer rigurosamente, me habia dado el hábito de mandar con rigor!

En medio de todo... ¿qué era Garcia? Un inferior mio... un soldado de mi compañía... ¡un subordinado!

¡Cuánto debió sufrir en su vida! ¡El,

Digan lo que quieran los eternos apologistas de nuestros establecimientos de instrucción primaria, háblase cuanto se quiera de los exámenes escolares y de los resultados de la enseñanza, la verdad es que casi no tenemos escuelas. La escuela antigua era una rutina, y la escuela moderna ha venido á ser entre nosotros otra rutina decorada con ciertas ficticias apariencias de progreso y perfeccionamiento. La escuela moderna, tal como se concibe en teoría, y tal como la vemos en otros países, debía instruir y educar, y nuestras escuelas apenas educan ni instruyen.

El desarrollo intelectual y la adquisición de conocimientos sólidos se hace para los niños casi imposible, dados los métodos que se aplican. Los discípulos no retienen más que palabras, en lugar de comprender y apropiarse las ideas. Ahora, como antes en vez de forjar inteligencias, no hacemos otra cosa que llenarlas de conocimientos, que no llegan á digerirse ni aplicarse por los discípulos. Estos lo abarcan todo, pero en rigor no saben nada; recitan. Ejecutarán mecánicamente todas las operaciones del cálculo con números abstractos, pero no sabrán hacer una cuenta; recitarán bien el sistema métrico, pero tendrán ideas muy imperfectas del peso y de la medida; darán cien definiciones de gramática, pero hablarán mal y escribirán peor; señalará en el mapa con prontitud los puntos cardinales, pero en la escuela y fuera de ella, ignorarán por donde sale el sol. Si se trata de las niñas harán un bordado, poseerán muchas habilidades en el ramo de labores, pero carecerán de la principal habilidad que debe tener la mujer, pues no sabrán hacer un zurcido, echar un remiendo ni cortar una prenda inferior.

La escuela es una solución de continuidad en el curso de la vida, es el paréntesis donde se encierra un gran cúmulo de enseñanzas estériles, que no dan nada en el presente, ni preparan nada para el porvenir. Si llevamos el pequeño escolar al seno de la familia, al taller, al campo, al instituto, etc., no descubrirá en las necesidades del hogar doméstico ni en sus ocupaciones de cualquier clase que sean, relación alguna con las ideas de la escuela, pues solo conserva confusas reminiscencias, vagas analogías del período más interesante de la existencia. Si al fin le quedara también afición á la lectura, podríamos llamarlos dichosos, porque, leyendo, se bastaría luego así mismo para llegar á un alto grado de cultura

y de perfeccionamiento bajo todos conceptos; pero desgraciadamente la inmensa mayoría de los niños que frecuentan las escuelas no leen, hacen ruido de lectura y acaban por aborrecerla. Y es forzoso que así suceda, porque en sus manos solamente se ponen trozos impropios ó mal graduados para niños, textos que se reducen á definiciones y reglas indigestas sobre gramática, ortografía, aritmética, etc. El discípulo está condenado á no salir del círculo de las palabras y de las abstracciones; rara vez encuentra en los libros nada que se relacione con la vida práctica, nada que le ofrezca ningún encanto, ningún goce, y en fuerza de hacer metafísica, acaba por mirar con indiferencia ó con repugnancia todo lo que en la escuela le rodea.—*Prudencio Solís.*

### Sección local.

Como una prueba de la religiosidad con que en nuestra ciudad y su distrito es atendido el pago de las obligaciones con el Estado, hemos de consignar que en la última recaudación de las contribuciones, ocupa Alcoy el número uno en la escala de los distritos que mayor suma han recaudado en esta provincia, ascendiendo los ingresos á más del 88 por ciento de los débitos, mientras que hay distritos en que aquellos apenas han llegado al 50 por ciento.

La capital ocupa el tercer ó cuarto lugar en la indicada escala.

No en vano decíamos ayer que somos siempre los primeros en lo oneroso y los últimos en lo favorable. Esta es una prueba más de nuestro aserto.

En el término municipal de Denia hay sesenta hectáreas de terreno destinado al cultivo de la caña de azúcar de la llamada Otaiti, única que allí se cosecha en cantidad por término medio de 30.000 kilogramos. Su riqueza sacarina es de 8%; y hay dos máquinas destinadas á la elaboración del azúcar, que dan ocupación á 100 obreros.

Con verdadera satisfacción anunciamos que la proyectada reforma de nuestro Teatro principal puede darse ya como segura, á juzgar por el favorable resultado que obtiene la comisión encargada de circular las bases y alcanzar firmas, suscribiendo acciones que cubran la suma de cien mil reales, cantidad en que se hallan presupuestadas las obras de la indicada reforma.

El número de acciones suscritas es bas-

tante importante, y probablemente, según nuestros informes, dará la comisión por ultimada su tarea en todo lo que resta de semana, presentando enseguida el proyecto al Ayuntamiento para que esta corporación lo estudie y lo sancione con su aprobación.

Advertimos á los señores que quieran interesarse en la empresa, que no se descuiden en suscribir las bases antes que sean estas entregadas al Municipio.

Suponiendo que interesará la noticia á algunos industriales de esta ciudad y pueblos comarcanos, ponemos en su conocimiento que el día 18 del actual se subastará en Madrid la adquisición de 3.300 pares de alpargatas para los acogidos en el Hospicio á peseta y media el par.

Hemos recibido la visita del nuevo diario madrileño *El Correo*, de cuya dirección se halla encargado el Sr. Ferreras antiguo redactor de *Los Debates*, habiéndonos parecido escelente la confección y texto de este nuevo colega que está destinado, en nuestro concepto, á alcanzar gran voga.

Saludámosle afectuosamente y correspondemos con el cambio.

S. M. el Rey ha dispuesto la formación de un semillero inmenso de vides resistentes á la filoxera, en la casa de Campo (Madrid), con el plausible fin de repartir después gratuitamente de estas vides entre los vicultores españoles. El plantel se hará bajo la dirección de D. Mariano de la Paz Graells, que ha recibido esta orden de S. M.

Ha sido retirada la denuncia que pesaba sobre nuestros estimados colegas *El Imparcial* y *El Liberal*, por lo que les felicitamos.

El éxito que alcanzan en los conciertos que están dando los distinguidos guitarristas Sres. Martínez y Romans en el espacioso salón destinado á esta clase de solemnidades en el acreditado café de Rigal, es cada día mayor, habiendo llegado momentos en las dos ó tres noches que llevan actuando, de no encontrar un asiento vacío, ni apenas espacio donde colocarse.

Esta aceptación era de esperar, dado el relevante mérito de los citados profesores que alcanzan cada noche buena cosecha de entusiastas aplausos.

Ayer quedó abierto el pago de la men-

sualidad de Febrero, á las clases pasivas de esta provincia.

El Director de telégrafos de Alicante, ha salido á girar la revista reglamentaria de las líneas de esta sección, entre las que se halla comprendida la de Alcoy á Villena.

A los varios pueblos que según dijimos días pasados habían acudido solicitando la gracia de condona del cupo de la contribución territorial, tenemos que añadir por hoy á Villena, Benasau, Benifallim, Balones y Peñaguila, fundándose para ello el primero en que se sufrieron en aque- término fuertes heladas que inutilizaron la cosecha de los más importantes productos, y todos los demás en la total pérdida de sus cosechas por la obstinada sequía que se ha venido experimentando.

La Dirección General de Sanidad ha autorizado á D. Francisco Pastor, para trasladar los restos mortales de su esposa doña Margarita Cantó, desde el cementerio de la Punta de Orihuela, al de esta ciudad.

El lunes por la tarde se intentó robar la casa de campo llamada Casafús, sita en la partida rural de Almaja, Muchamiel, por dos individuos vecinos de Alicante, que fueron capturados por el alcalde pedáneo y algunos moradores de la indicada partida rural, quienes hicieron entrega de los presuntos reos á la benemérita Guardia civil una pareja de la que se apresuró á presentarse en el lugar del suceso apenas tuvo conocimiento de lo ocurrido.

### Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—S. Adrian mr.

SANTO DE MAÑANA.—S. Olegario arz. de Tarragona y Sta. Coleta vg.

### CULTOS.

Parroquia de Santa María.—Dolores de S. José.—A las 6 y media se rezará el Santísimo rosario y después los Dolores del Santo Patriarca.

En la misma Iglesia á las 9 misa mayor y sermón de cuaresma.

Parroquia de S. Mauro.—Ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús. A las 7 misa de comunión con acompañamiento de armonium. Por la tarde se rezará la corona via crucis y sermón al anochecer.

Iglesia de San Agustín.—Continúa el mes de San José.—Media hora antes del anochecer se manifestará á S. D. M., después se rezará el santo rosario y los dolores del Santo Patriarca, con acompañamiento, concluyendo con la reserva.

ya diez años, solo he tenido dos asistentes; el que acabais de ver, y un tal Garcia... que es el héroe de esta historia.

La voz del soldado, tembló al pronunciar este modesto nombre... Tomó un sorbo de café y continuó:

—García era un soldado reenganchado, hombre de unos veinte y ocho años, natural de Totana, tipo árabe, ó por mejor decir, tunecino, de ojos negros, tez morena, pocas palabras, un valor á toda prueba y muy apasionado en sus odios y en sus simpatías.

Debo advertiros, sin embargo, que yo no ví en él más odios ni otros cariños, que el reflejo de mis sentimientos; amaba al que yo amaba, y abominaba al que yo aborrecía.

Nunca le conocí novia, ni ningún vicio; jamás supe cuando comía ni cuando descansaba. Solo sé que á todas horas se hallaba al alcance de mi voz, dispuesto á servirme en mis menores caprichos, tuviese ó no dinero, fuese de día ó de noche, ardiese la tierra bajo el sol del verano ó estuviese cubierta de una vara de nieve.

Aquel hombre constituía toda mi familia cuando yo estaba fuera de mi casa, que era casi siempre; por lo tanto, yo debía de quererle mucho... y quizás le quería... ¡oh! sí... después lo he sabido... ¡yo le adoraba!... ¡Pero nunca me ocurrió darme cuenta de ello!—Esto es muy común en los hombres de mi carácter.—Lo mismo soy ahora con mi mujer... ¡Discolo y endemoniado!—En fin, vamos al asunto.

Por todo lo dicho comprenderéis que yo era un ser fabuloso á los ojos de García y que él me idolatraba como un buen hijo idolatra á un mal padre...—Pero no... Esto es poco...—Como un perro idolatra á su amo.

Un perro... sí...!—Tal fué siempre el papel que há mi lado hizo García.

Tenerme contento, evitar un regaño, merecer una mirada mía... hé aquí la suprema felicidad de aquel hombre.

¡Oh!... el género humano es esencialmente bueno.

García, que era diez años mayor que yo, me hablaba de Vd.

Yo á él de tú.

Si estaba enfermo me cuidaba él.

No bien deseaba una cosa, á veces sin decirlo, me la proporcionaba.

En campaña estaba á mi lado.

En los caminos me servían sus brazos de puente para pasar los ríos.

En el invierno se tendía á mis pies para abrigarlos.

En el verano me cobijaba bajo la sombra de su cuerpo.

Él era el único que sabía el estado de mi bolsillo.

Solo él podía adivinar el estado de mi corazón.

Me veía sufrir, me veía lloroso, me veía enamorado, débil, arrastrado por un vicio, poco respetable por cualquier circunstancia de la juventud, y me miraba, y sentía, y callaba y se quitaba la gorra con respeto.

Él se peleaba con las patronas por ponerme en la mesa mis manjares favoritos.

Aborraba de mi dinero, ó sea me robaba temporalmente para sacarme después de un apuro.

Me revisaba la ropa como una mujer.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Este día es dedicado á honrar el Sagrado Corazon de Jesus.—Por la mañana á las 7 misa de Comunión; á las 8 y cuarto misa cantada con el Señor espuesto. Por la tarde ejercicio con manifesto y sermón á cargo de D. Miguel Vilaplana y letrilas cantadas por las religiosas.

Capilla de los Desamparados.—A las 6 de la tarde se rezará el rosario, via-cruceis Salve dolorosa, sermón por el doctor D. Jaime Pajarón Arcipreste, concluyendo con el motete Jesu Cristi.

Capilla del Hospital.—Esta tarde á las tres y media ejercicio al Sagrado Corazon de Jesus con exposicion de S. D. M.

**Avisos de corporaciones**

**Correos.**

Cartas en lista del mes de Febrero.

D. José Ramon Tester.—D. Francisco Mus Bernard.—D. Gerardo Ortal.—D. Vicente Alemañy.—D. Joaquin Astór.—Señores Rafael Suares y Comp.—Sres. Alfonso y Anguiz.—Sres. Venancio Fajardo y Comp.—Sres. Hijos de D. Francisco Jordá.—Sr. Presidente de la Sociedad titulada: «El Trabajo».—D. Antonio Pujol.

En lista por falta de franqueo y direccion.

D. Biás Alfas, sin direccion.—D. B.ás Lluch, sin direccion.—D. Peregrin Casanova, sin direccion.

**Seccion mercantil.**

Alcoy, 5 de Marzo de 1880.

**CAMBIOS.**

PLAZAS.	PA- VEL.	DI- NERO.	PLAZAS.	PA- VEL.	DI- NERO.
Alicante.		1 1/2	Murcia.		1 1/2
Albacete.		1 1/4	Orense.		1 3/4
Almería.		1 1/4	Oviedo.		1 1/4
Barcelona.	14	1 1/2	Paleucia.		1 1/2
Bilbao.		1 1/4	Pamplona.		1 1/4
Batájos.		1 1/2	Pontevedra.		1 1/2
Burgos.		1 1/2	Palma.		1 1/4
Cádiz.		7/8	Salamanca.		1 1/2
Cartagena.		1	S. Sebastian.		1
Coruña.		1 1/2	Santander.		1 1/4
Córdoba.		3/4	Santiago.		1 3/8
Castellón.		1 1/4	Sevilla.		3/4
Granada.		1	Tarragona.		7/8
Jaén.		1	Toledo.		1 1/2
Jerez.		1	Valencia.		3/4
Lérida.		1	Valladolid.		1 3/8
Logroño.		1 1/8	Vigo.		1 1/4
Lugo.		1 5/8	Vitoria.		1 1/8
Madrid.		3/4	Zaragoza.		1 1/8
Málaga.					

Paris 8 dias vista 5 1/4.  
Londres 90 dias fecha 49.30.

Observaciones.—Hay tomadores para todo lo anotado. Escasez de operaciones.

**Variadas.**

**BAKOUNINE Y EL NIHILISMO.**

La revolucion francesa de 1848, enemigo de la cual se encontró, ofrecia un campo de aplicacion á las doctrinas exaltadas y á la actividad devoradora de Bakounine.

Y aqui se ofrece ocasion de contemplar la educacion de un revolucionario, para ver cuán fácilmente la hicieron las faces de su vida. La escuela de artilleria, la exaltacion política, el sentimiento amargo é inalterable de la primera injusticia sufrida, el hastío de una existencia monótona y sin desenlace, el estudio de Hegel y de Prohridhon en Moscú y Alemania, en que de cubre la justificacion de sus disgustos, de sus odios y de sus quimeras, se le sigue, de la ociosidad á la ignorancia, á la metafísica, á lo absoluto, al radicalismo. Ninguna Nacion de la naturaleza humana y de sus límites, de la historia y sus leyes, de la espantosa complejidad de los hechos sociales más humildes, del encadenamiento infinito de los intereses y los derechos; ninguna práctica de los negocios en este hombre, que se cree en disposicion de regenerar el mundo, cuando sería incapaz para dirigir una fábrica ó simplemente un patrimonio.

Bakounine, á los destellos de la república del 48, soñó una república slava federativa, puesera panslavista. Pero no consiguió sublevar la Bohemia, y cuando estalló la revolucion de 1849 en Dresde, abandonó el panslavismo por el panger-

manismo, de que había sido enemigo, y corriendo á la ciudad, se impuso á los jefes insurrectos, y del 6 al 9 de Mayo fué alma de la defensa de Dresde contra las tropas prusianas y sajonas. Dió órdenes para preparar el incendio de los edificios públicos, y en caso necesario hacer saltar las casas. Era un comentario á la filosofía de Hegel y de la soberanía de la fuerza. Cuando se le prendió el 10 de Mayo, no perdió nada de su energía, y el oficial prusiano encargado de la escolta recuerda siempre el aire impasible con que decia que, en política, el éxito decide cual sea crimen y cuál accion heroica.

Se le condenó á muerte, que luego le fué conmutada por la prision perpetua, siendo enviado á Siberia; á los diez años logró escaparse, dejando algunos jirones de su reputacion de integridad, y se unió en Lóndres á los refugiados rusos.

Llegó á esta ciudad lleno de cinismo y de rabia; era tan inmoderado é intransigente, que deshizo una trama urdida por sus compañeros para atraerse al padre Pafnuty, de la secta de los *rascouinhs* ó «viejos creyentes», al que sus mismos superiores de Moscú habían ordenado se uniera á los radicales rusos. Ellos daban siempre ejemplo de moderacion y falsa virtud en sus relaciones con el monje; pero Bakounine acudia con sus propósitos insolentes, y con su afectacion de tarrear las oraciones sobre ritmo de canciones libres, é hizo huir al padre Pafnuty, que se mostró muy escandalizado á su regreso á Moscú.

En los Congresos revolucionarios de Suiza y Holanda sembraba por todas partes la discordia; provocaba á Karl Marx y á todos los intrigantes alemanes. Bakounine diferenciaba sus ideas de la Internacional en que no tendria mas que á la destruccion, á la anarquía pura, sin plan alguno de porvenir y de organizacion social. Todo está podrido, luego importa destruirlo todo: ciencias, civilizacion, propiedad, matrimonio, religion, moralidad y justicia. Los hombres, entónces, emancipados de todo lazo religioso, de familia y de patria, de todo deber y de todo temor, serian felices. «Que vuestra felicidad sea vuestra única ley» dijo en un folleto en Ginebra.

La sociedad de nihilistas ó bakouninistas que se habia construido para realizar estas fantasias monstruosas, se componia, entre otras personas, de madama Bakounine, una inglesa, una antigua agente de policia francesa, y otros no menos capaces. Esté núcleo fundó una especie de sociedad secreta destinada á minar la Internacional y llegó á desorganizar las secciones del Mediodía de Europa. Los nuevos adeptos se comprometian á no tener otra patria que la «revolucion universal y á considerar como reaccionario todo movimiento que no tuviera por único y directo objeto el triunfo de sus principios.»

A Bakounine le tocó la tarea de ocuparse de Francia y Rusia: en este país perdió su popularidad porque cuando la última insurreccion de Polonia sostuvo hasta el fin la causa polaca, á un á expensas de la integridad del territorio, y por su compromiso grave con el asesino Wetschajew, su representante en Rusia: pero siempre se le ha reconocido allí como jefe del partido nihilista. Inundaba el país de folletos, predicaba el regicidio, la sumision ciega á las órdenes de los comités secretos, exaltaba el bandolerismo y recomendaba á la juventud rusa desertada de las escuelas para irse á los bosques con el fusil.

Le guerra-franco alemana despertó en él sus antiguas cóleras antigermánicas y llamó á las armas en favor de Francia á «los proletarios de todos los países», que no le oyeron.

El programa de salvacion de Francia, segun Bakounine, era: 1.º Destruir todos los funcionarios sin excepcion. 2.º Enviar á presidio á todos los imperialistas. 3.º Organizar bandas republicanas para imponer á los campesinos. 4.º Encarcelar á todos los curas y propietarios. 5.º Crear

comités de aldeanos republicanos para la distribucion de bienes. Tales medios proponia para encender el entusiasmo revolucionario.

Estuvo en Lyon, y Richard y Cluseret le acogieron con los brazos abiertos. Concurrió al asalto de la casa-ayuntamiento; pero despues de derrotados sus amigos, se le condujo caballerosamente hasta la frontera.

Miguel Bakounine ha sido excomulgado por Mazzini en nombre del espiritualismo, y por Karl Marx en el del socialismo.

Vivia en Suiza, en la inaccion, rodeado de algunos fieles, entre los cuales murió, y con él concluyó el carácter agudo del nihilismo.

Fué el hombre mas avanzado de Europa, y á su lado nada son los demás soñadores del mundo.

Pero el nihilismo le ha sobrevivido. Drogomonaw, su sucesor, refugiado en el lago de Ginebra, le sucede: pero la doctrina que ha progresado, en Rusia con este nombre, no es el nihilismo del creador.

Por la constitucion actual del imperio ruso, esfinge con cara humana y cuerpo de bestia, una burocracia cesariana gobierna á todos respectos, y esta centralizacion llama á la anarquía como el absolutismo á la revolucion. Pero hay un partido poderoso de protesta, en el que abundan los gérmenes de un partido político que determina reivindicaciones precisas, reclama un gobierno representativo y comienza á escribir en su bandera la palabra «Constitucion.»

En Rusia no hay proletarios: no hay clase media; solo hay tres ó cuatro grandes ciudades: son esa cara humana de la esfinge, y el resto es una vasta extension comprendida bajo el apellido de «rural», en lo cual no hay vida.

De otra parte, el gobierno se ha adelantado á los odios y pasiones del nihilismo con las grandes reformas de la abolicion de los siervos y de las penas corporales con las libertades locales, la extension de escuelas, publicidad de debates judiciales, jurado en lo criminal, etc. Estas concesiones han encuzado mucho la aspiracion pesimista del nihilismo. Las expansiones de la prensa, las audiencias públicas en los tribunales, han conducido por otros senderos á la oposicion, solo que los males que descubren todas las reformas son en Rusia mucho más terribles, porque el pueblo estaba mucho mas irritado é impaciente que en otras partes.—S. (Liberal).

**Correo de Madrid.**

**Correspondencia particular de Madrid.**

3. Marzo

Los jefes de las oposiciones constitucional y centralista Sres. Sagasta y Alonso Martinez, despues de una larga conferencia que tuvieron ayer tarde en compañía de otros hombres políticos y con el general Martinez Campos han decidido tomar parte en los debates de la proposicion del señor Labra.

El Sr. Alonso Martinez pidió ayer la palabra con este objeto y la pedirá probablemente el Sr. Sagasta de hoy á mañana.

Ambos Sres. se declaran partidarios de las reformas políticas y económicas pero es muy difícil que especifiquen las que quieren. Ambos Sres. tambien dirán á nombre de sus partidos que estos se abstienen de tomar parte en la votacion de la proposicion del Sr. Labra por las ideas autonómicas que éste ha dejado comprender en sus discursos en apoyo de la citada proposicion.

El Sr. Sagasta sostendrá que la constitucion que rige en la península debe tambien regir en las provincias ultramarinas, á lo cual nadie se opone porque en el código fundamental hay un artículo en el cual se preceptúa que las

provincias ultramarinas se rijan por leyes especiales.

La cuestion, pues, no consiste en si ha de regir ó no la constitucion vigente en la isla de Cuba, sino en si las leyes especiales para Ultramar las han de hacer las Cortes en la misma forma que todas las demás ó ha de quedar facultado el gobierno para hacer en las leyes de la península aquellas variaciones que sean indispensables para su aplicacion en Ultramar.

La primera opinion es indudablemente la preferible, sobre todo despues que tienen asiento en las Cortes los diputados de Cuba y Puerto-Ricc, y en prueba de que el gobierno la acepta puede citarse el hecho de que el Congreso va á discutir dentro de breves dias el presupuesto de Cuba que es una ley exclusiva para aquella isla.

Las oposiciones quieren dar importancia al hecho de que centralistas y constitucionales esten de acuerdo con el general Martinez Campos y sus amigos en la cuestion de las reformas de Cuba, sin tener en cuenta que es facil este acuerdo cuando no hay que dar ninguna solucion positiva á tan espinoso asunto, pero que cualquiera de las tres fracciones si fuera gobierno, es probable que no se atreviera hacer mucho más de lo que hace el gobierno en esta cuestion.

Aunque algunos periódicos se empeñan en dar importancia á la dolencia que padece el ministro de la Gobernacion, puedo asegurar á V. que esta enfermedad no es grave ni amenaza serlo, aunque si creo que le impedirá tomar parte en las tareas parlamentarias durante algun tiempo.

El Sr. Orovio se encuentra ya tambien muy mejorado de su indisposicion y es probable que mañana pueda ya asistir al Parlamento.

**ULTIMA HORA.**

**SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.**

San Petersburgo 3, (6 madrugada).

Las fiestas con motivo del aniversario de la coronacion del czar, se verificaron ayer en esta capital, sin incidente alguno.

Una muchedumbre inmensa recorrió las calles hasta las altas horas de la noche presenciando las iluminaciones que fueron espléndidas.

Lóndres 3.

El «Standard» en su edicion de esta mañana, dice que al recibir ayer el czar de Rusia al embajador de Turquía, le expresó la esperanza y el deseo de que á pesar del incidente recientemente ocurrido en Constantino-pla, continuarán y se estrecharán cada vez mas las buenas relaciones entre Rusia y la Puerta Otomana.

(AGENCIA FABRA)

Madrid 4 Marzo.

A consecuencia de la epidemia que reina en Riojaneiro han sido declaradas súcias las procedencias de dicho puerto.

En breve llegará á Madrid, donde es esperada, la Embajada que manda el nuevo Estado de Rumania

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 16-15.

ALCOY 1880.

Imprenta de EL SERPIS.

Mercado 23.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## GUIA DEL COMPRADOR EN ALCOY.

Anuncios recomendados.

<b>Abogado.</b> D. Rafael Perez, Mercado 12 2.º	<b>Ferretería.</b> D. Narciso Guillen, Mercado 12 y 14.	<b>Petróleo, espíritu y aguardientes de todas clases.</b> D. Francisco Giner Martí, San Miguel 40, esquina a la calle Mayor Almacén.
<b>Alpargatas.</b> D. Antonio Pastor, plaza Portal Nuevo, 2.	<b>Fábrica de fideos y otras pastas.</b> D. Cayetano Quintana, Mayor 13	<b>Relojería y depósito de máquinas Singer</b> D. Vicente Garcia, S. Nicolás 4.
<b>Cafés y fondas.</b> D. Lorenzo Rigal, P.º S. Agustín, 20.	<b>Lampistería.</b> D. Desiderio Margarit, S. Lorenzo 23, (Tienda de la Campana.)	<b>Sombrererías.</b> D. Agustín Jarque, Mercado 19. D. Carlos Garrido, Mercado 33, esquina a la de S. Francisco.
<b>Droguerías.</b> D. Eduardo Fiol, P.º S. Agustín 6.	<b>Loza y cristal.</b> Sres. Nuñez y Martínez, S. Mateo 15. (La Perla.)	<b>Tejidos.</b> D. Venancio Riera, Mercado 19. « Vicente Gonzalez, « 13. « José Boixader, « 2 d.º « Francisco Miralles, « 18.
<b>Droguería, paquetería, ultramarinos y coloniales.</b> Sres. Climent y Laporta, Mercado 22. (Antigua de Cardo.)	<b>Paquetería, ultramarinos y coloniales.</b> D. Domingo Soler, Plaza del Carmen, esquina a la calle de Sto. Tomás, n.ºs 2, 4, 6, 7 y 7 duplicado.	<b>Zapatería.</b> D. Francisco Badia, S. Lorenzo 27.
<b>Farmacias.</b> D. Santiago Monllor, S. Nicolás, 1. D. Tomás Giner, Mercado n.º 6. (Sucesor de Mallol.)	<b>Peluquería.</b> D. Emeterio Lario, Escuela 12, principal.	

Los precios de estos anuncios son: DOS Y CUATRO reales cada uno segun las líneas.

## RELOJERIA

S. Nicolás, 4.—ALCOY.

Se acaba de recibir una gran remesa de MÁQUINAS DE COSER de la tan acreditada Compañía Fabril

### „SINGER“

Relojes para saber la hora en la oscuridad. Termómetros, Anteojos larga vista y Gradadores de todas clases. CUCHILLAS DE GUILLOTINA para cortar papel de las mejores fabricas de Inglaterra. (LU)

## VENTA.

Se hace de una tinaja de hojalata de cabida de 100 arrobas y dos mostradores para tienda. En la Admon de este periódico darán razos (OU)

## REVOLUCION AUTOGRÁFICA.

A todo el que compre mi aparato **reproductor de manuscritos** y mande 10 reales mas, se le enseñará el secreto para fabricarlos con las tintas de varios colores. Hay depósito de ingredientes. Tamaños 29 por 23; 34 por 24, y 48 por 35 centímetros, a 36, 50 y 70 reales. Franco en las estaciones. Fabricante, Sebastian Miguel, Regalado 3. VALLADOLID.

# TIENDA DEL FERRO-CARRIL

DE

## VENANCIO RIERA

C. MERCADO, 19.

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir procedente de las mejores fábricas de Paris, un completo surtido de **MERINOS NEGROS, PURA LANA**, desde el infimo precio de 8 reales vara en adelante.

Tambien se han recibido un bonito surtido en **POPLINES** alta novedad, las que se ceden al baratísimo precio de 3 reales vara. (LC)

## AVISO A LOS ARBORICULTORES.

**ANTONIO PENADÉS**, de Onteniente, por las excelentes cualidades, que tanto saben apreciar los inteligentes en Horticultura y Arboricultura, obliga a su dueño a ofrecerles un gran surtido de plantas de árboles frutales de las clases mas especiales y que mejor fructifican en el país; nogales, olivos, almendros y otros; ácidos; árboles de sombra para alamedas y bosques, como acacias, ilantós, cipreses, nispas, etc.; arbustos de flor, tanto de hoja perene como de hoja caduca; y de las demás clases conocidas, los cuales se darán a precios equitativos.

Vivero en **Alcoy**, situado en el Teularet, propiedad de **D. Antonio Boronat**, en el cual hay surtido de árboles frutales y un gran número de flores que se cultivan en el país, con maseta y sin ella.

El mismo **Antonio Penadés**, hará dos viages semanales de Onteniente a Alcoy y vice-versa, con un carrito nuevo atarantado, (y si se le ofrece con tartana.) **SALIDAS**, de Onteniente, los martes y sábados, de 9 a 10 de la mañana. De Alcoy los miércoles y domingos de 12 a 1 de la tarde. Precios 9 rs. el asiento.—**TRASPORTES**. Hasta 30 arrobas a 1 real arropa y pa-ando de 30, a 3 l.º el quintal.—Puntos de salida, en Onteniente calle de S. Jaime (vulgo) plaza de G.º n.º 47 cas; el Sr. Penadés. En Alcoy posada de la viuda, plaza de S. Agustín.—Encargado en Alcoy, para trasportes, asientos y pedidos de plantas, **Jonje Sempere**, callejon de D. Simon, junto a la plaza de S. Agustín. (UN)

# Ley de caza

DECRETADA

POR LAS CORTES

en 10 de Enero de 1879.

El Impresor-Librero **Enrique Poblet**, constante siempre en proporcionar a sus numerosos consumidores cuanto les sea necesario y creyendo de oportunidad dicha **LEY**, no ha omitido gasto alguno en hacer una tirada especial. El precio de cada librito, tamaño 8.º se venderá por el infimo de UN REAL en dicho Establecimiento.



# SINGER

La Sucursal de esta casa y depósito de máquinas que se hallaba establecida en la calle del Mercado núm. 9, se ha trasladado al núm. 3 de la misma calle.

## 3, MERCADO, 3.

## EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

Se publica todos los dias excepto los siguientes a los festivos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.  
Fuera, 21 rs. trimestre.

Redaccion y Administracion, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet.

## Aviso importante.

A los señores **MEDICOS**, al **CLERO**, **DENTISTAS**, **INGENIEROS** y otras personas que desean obtener el **DIPLOMA de DOCTOR** ó de **LICENCIADO** de una Universidad extranjera dirigirse con carta certificada a **MEDICUS**, 31 plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad. (TO)

## VENTA.

Se vende un diablo para limpiar lana en muy buen estado. Para su ajuste dirigirse a esta Administracion. (SL)

## IMPRENTA Y LIBRERIA

Establecimiento de **ENRIQUE POBLET ESPÍ**

6. MERCADO, 23.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas. Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lápiz, pinceles pluma, cartabones, esquadras, difuminos, lápiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes a la clase de dibujo. Estampas finas de todas clases y dibujos. Variedad de tarjetas felicitacion y de visita a nombre propio a precios reducidos. Depósito de papel de fumar higiénico, marca el Dr. Garrido. Este papel, compuesto de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad. Los señores que gusten asistir a esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economia en los precios.

MENAJE DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA.

## Rebaja de precios.

Carne a 44 cuartos en las mesas siguientes:  
Viuda de Oriola.  
Vicente Perez, mesa del Torero.  
Ramonet el torero.  
Viuda la Barberana.  
El tio Morro.  
Capiton.  
Sirera.  
Rafael de Juanete.  
Miguel Rocha;  
El tio Róch. (UN)

## Construcciones francesas.

En el Establecimiento de **E. Poblet** se acaba de recibir un surtido muy completo y variado. Entre las diferentes clases que hay, se encuentran tambien de movimiento muy bonitas, al mismo precio ó sea a 2 rs. pliego.